
 

ATA 48º REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMTUR 

Conselho Municipal de Turismo de São José do Barreiro, SP. 

 

No dia quatorze de março de dois mil e vinte e três, no auditório da Prefeitura Municipal de 

São José do Barreiro, SP, às dezenove horas, em atendimento à convocação enviada por meios 

eletrônicos pelo Presidente Executivo do Conselho deu-se início à reunião. 

1 – Abertura formal do Presidente do COMTUR - João Lutz começou falando sobre a paisagem 

verde, um tanto devastada, que vemos hoje é resultado de ações anteriores, ou seja, o que se 

vê hoje na nossa região é fruto de um manejo sem a preocupação com a sustentabilidade e a 

preservação do Meio Ambiente.  

2 - Sem correspondência para ser lida. 

3 - discussão e votação da pauta do dia -  A Secretária de Turismo, Ana Paula Almeida, falou 

sobre a continuidade do projeto da APRECESP para o Vale Histórico, onde São José do Barreiro 

e Bananal foram contemplados; e que dia 20 de abril próximo, Carlos Marsulo estará 

novamente, na cidade para dar continuidade às entrevistas com os atores envolvidos. Falou 

dos eventos marcados - paixão de cristo em abril e festival gastronômico, em junho. Para este 

festival houve a contratação de Vitor Rabelo que já realizou, com sucesso, outros eventos de 

gastronomia. Dia 22 de março está marcada uma reunião com os atores do setor locais para 

explanação do projeto e firmar o contrato de participação/responsabilidade entre os 

expositores e a Prefeitura.  

No segundo semestre, uma reunião já foi marcada entre Prefeitura, COMTUR (Rogério 

Rodrigues, representante dos produtores rurais) e o Sindicato Rural para o planejamento da 

EXPO do setor de agropecuária. E ainda, já está sendo trabalhada a organização do evento 

‘desafio das serras’, breve será divulgado pelos canais oficiais da Prefeitura. 

João Lutz perguntou se existe algum estudo de custo-benefício, retorno financeiro para a 

Prefeitura, com a realização de eventos deste porte? Ana Paula respondeu que não tem 

informação neste sentido mas, na gestão dela, após os eventos, entra em contato com o trade 

turístico para recolher opiniões. João Lutz comentou que é importante conhecer todo este 

processo para melhor aplicar esta verba que é oriunda de impostos municipais, e/ou repasses 

etc  

Sobre o carnaval, comentou-se sobre os tantos problemas com os banheiros químicos e 

novamente falou-se sobre a possibilidade de utilizar para este fim, a construção já existente 

atrás da igreja da Matriz. João comentou que, entre outras sugestões para aplicação da verba 

do DADE, o banheiro público está elencado no banco de projetos do COMTUR - a aplicação da 

verba do DADE é competência do COMTUR. Ana Paula e Rogério, comentaram que a 

repercussão do carnaval foi positiva, principalmente na matinê, com as marchinhas ao vivo no 

coreto da Praça. Ana Paula comentou que houve uma mudança no processo de contratação 

das atrações dos eventos, de Licitação para Pregão, e por isso atrasou, um pouco, a 

organização e divulgação do carnaval.  



Sobre a rampa de decolagem para voo livre, Ana Paula comentou que a obra de melhoria e 

adaptação da rampa já está sendo licitada. E que a construção do centro de eventos será 

realizada mas, não com o recurso do DADE.  

Rogério comentou que o projeto que tramitava no Condephat para intervenção no Cemitério 

Velho, tudo indica que foi aprovado. Agora está entre a Prefeitura e a Cúria para investir na 

adequação de mais um ponto para o roteiro turístico.  E sobre os 32 totens, foram contratados 

três historiadores e um geógrafo, coordenado por Juraci Faria Condé, para a pesquisa e 

finalização dos textos. O trabalho dos historiadores será acompanhado pela comissão formada 

no COMTUR – são eles, , Lauro Maia, Rogério Rodrigues, Dalton Branco, Lucas Aurélio -, e já 

houve uma reunião na Prefeitura entre essa comissão e equipe da engenharia da Prefeitura.  

Rogério falou do festival gastronômico e que o Wilson Martins, Pirilampo Bistrô, tem 

colaborado bastante na concepção do projeto. Sobre o calendário de eventos disse que agora 

a programação está impactando toda a cadeia envolvida no turismo o que antes, só os 

comerciantes do centro da cidade se beneficiavam.  

Ana Paula falou do workshop sobre observação de aves com o ornitólogo Luciano Lima. Na 

nossa região, inclusive Serra da Mantiqueira, tem um potencial enorme para esta prática. Esse 

segmento é tendência turística internacional. “passarinhar muda o mundo”. 

João Lutz comentou sobre o problema do êxodo da juventude em busca de oportunidades de 

trabalho e que com eventos deste nível, a massa crítica deve valorizar a mão de obra local e o 

conhecimento ancestral da região contratando para prestação de serviços e assim, fixar os 

jovens na região. 

Comentou-se que os envolvidos no turismo, o comércio em geral, deve melhorar a qualidade 

do atendimento ao cliente.  

João Lutz pontuou que diante de tantas atividades em São José do Barreiro ligadas ao Meio 

Ambiente é urgente e necessário, a formalização do Conselho de Meio Ambiente. Vivemos 

uma realidade onde a nossa maior riqueza é o Meio Ambiente e este, a olhos vistos, está 

sendo negligenciado ou até mesmo, agredido de forma totalmente irresponsável. 

*Registrar da importância de haver uma conexão direta e institucional entre o COMTUR e a 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente, com a formalização do conselho de Meio Ambiente e 

Turismo. O asfalto da estrada para Resende trará oportunidades e muitos desafios, o maior de 

todos será ordenar a ocupação urbana em nosso município. 

Alessandra Bezo, remotamente, escreveu que o Conselho de Meio Ambiente no Município não 

existe, a Prefeitura precisa rever o estatuto, aprovar na Câmara para iniciar as ações 

pertinentes ao assunto. *Aqui fica registrado a solicitação do COMTUR à administração 

municipal para dar andamento ao processo que institui o Conselho de Meio Ambiente de São 

José do Barreiro, SP. 

Alexandre, guia da Fazenda Pau D’alho, comentou que não existe uma divulgação da Fazenda 

e, nem aqui em São José do Barreiro existe um museu para reunir itens da nossa história. João 

Lutz, mediante esse comentário, disse que inclusive pode ser uma sugestão de projeto para ser 

realizado com a verba do DADE. 

Não havendo mais a tratar, esta reunião se encerrou as 19hs. Eu, Sônia Maria Dietrich Paes 

Leme, titular representante de hospedagem e hoje Secretária do COMTUR, assino e dou fé. 



Presentes: 

Membros: 

João Lutz – titular comunidade e projetos sociais 

Jairo Rodrigues – suplente 

Rogério de Carvalho Rodrigues – titular produtores rurais 

Alice Lutz – suplente produtor rural 

Alexandre – expressões e projetos culturais 

Ana Paula Almeida – Prefeitura 
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Sônia Oliveira – Fazenda Conde D’Eu 

Juliana Ribeiro – Estancia Real 

Internet 

Sônia Maria Dietrich Paes Leme – titular hospedagem 

Simone Franco – suplente hospedagem 

Alessandra Jeszensky - titular 

Felipe Martins Oliveira – Pousada Casa da Praça  

Dalton Branco – suplente Patrimônio Natural e Meio Ambiente 
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